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本报记者 李志刚

国际仍存争议

前两轮中超联赛总共16场
比赛，没有启用VAR技术的比
赛总共才3场，其他13场比赛全
部都启用了VAR技术，中国足协
全面推行新技术的决心，由此可
见一斑。只是在目前的国际足
坛，对于VAR技术的使用，依然
存在争议，并不是说已经达成了
较大范围的共识。

截止到目前，国际足联旗
下共有40余会员协会陆续展
开了有关VAR技术的试验。在
德甲、意甲、美国职业大联盟先
后全面使用该技术后，去年12
月中旬法国职业足球联盟在例
会上通过了有关今后法甲尽快
全面引进VAR技术的动议，而
中国足协从去年在全运会淘汰
赛及中超收官阶段试水开始到
今年中超全面引进。观赏性颇
高的英超联赛目前还没有使用
该技术，英足总只是在足总杯
部分比赛中试用该技术。韩国

足协同样在其国内部分赛事
中对该技术进行试用。欧足联
主席切费林在接受采访时表
示，鉴于VAR技术的使用造成
了“混乱”，因此不会在下赛季
的欧冠中使用该技术。

中超两派观点

根据统计，中超首轮8场比
赛共发起52次协助检查，而第
二轮的相关数据与首轮也大体
相当。对于这项新技术，不同的
教练已经表达了不同的看法。

“没人能对此抱怨，所以
VAR是非常好的技术。”广州
富力主帅斯托伊科维奇表示，
VAR技术确实能帮助裁判，更
加客观公正看待比赛过程中的
事实，也能帮助裁判纠正失误，
他对VAR帮助主裁判取消本
队球员雷纳尔迪尼奥的越位进
球的决定表示赞同。值得注意
的是，斯托伊科维奇是在本队
2：0击败大连一方，取得了两连
胜之后这样说的，多少有点“站
着说话不腰疼”的意思。而本轮
带队在客场最后时刻才3：2击

败贵州队，取得本赛季联赛首
胜的河北华夏幸福主帅佩莱格
里尼，就没有斯托伊科维奇的
那分闲适心情了。在表明自己
对裁判员的工作充满敬意之
后，他着重提到了自己的“建
议”，“在VAR使用上，要更合
理一些。我觉得对VAR的使
用次数也应当进行限制，而
不是无限制去观看，不管主
队还是客队，运用VAR的次
数是一样的。比如针对主队、
客队各使用两次，或者在两
个禁区附近重点使用，而不是
随意的，再或者说每队主教练
应 当 有 一 次 机 会 申 请 回
放……”

应该给谁上课

技术再先进，也只是一个
辅助手段。具体到足球比赛而
言，需要做出判罚的是“人”而不
是“机器”；在所有的“人”里面，
拥有最终决定权的主裁判，应该
表现出担当和魄力，在判断准
确的情况下，不要过于迷信技
术手段。但在本赛季中超揭幕
战，天津泰达对阵河北华夏幸
福的比赛中，主裁判判给华夏
幸福一粒点球，对此，包括天津
泰达门将在内的所有人都没有
异议，当值主裁判马宁却近乎
固执地非要查看视频回放，三

四分钟过后，华夏外援拉维奇
的身体都“凉透了”，他没能罚
进这粒点球。

无论到哪里，对于裁判员
而言，业务能力、职业担当都是
第一位的。而在本轮鲁能与力
帆的比赛中，力帆所有球员都
已压过中线，塔尔德利在接队
员传球瞬间，并没有过本方半
场，在这种情况下，塔尔德利根
本就不存在“越位”一说，助理
裁判居然举旗示意塔尔德利越
位，主裁判也居然鸣哨了……

到底是谁更应该加强业务
能力的学习，到底是谁应该明
确VAR技术的应用规范，不是
很清楚吗？

高速男篮104：100险胜江苏，取得季后赛开门红

客客场场，，不不想想再再回回来来

本报记者 刘伟
3月13日发自常州

肉搏，
现实比想象更残酷

鲁苏之战，7点半开始，直
到10点钟结束，这场由主裁宋
晓竞吹罚的比赛前后历时两个
半小时，几乎再现了常规赛高
速男篮客场挑战广州那场三小
时的马拉松式大战。

在这场两个半小时的较量
中，两队合计83次罚球、67次犯
规，三名队员犯满离场，激烈
的肢体对抗，让比赛变得无
比丑陋，也彰显了季后赛的
残酷。

比赛的最后，因为体能
透支，江苏队老将易立抽筋
无法再坚持比赛，被队医
搀扶到场边接受治疗。
“易哥抽了，我也快了，

全场他都在追着我
跑。”全场得到33分

的小丁赛后表
示。

而高速男篮最终能赢下比
赛，也正是小丁们比江苏多坚
持了那么一会儿，“江苏的实力
很强，客场又一向难打，赢下这
场比赛对我们是个不小的激励，
特别是在落后的时候，全队那股
韧劲儿，是队伍最需要的。”

劳森，
作用依旧不可或缺

全场出战40分钟，12次运
动战投篮，仅仅命中2球，奉献
了12分7个篮板2次助攻，时隔
一个月之后回归的劳森，在季
后赛的首次亮相只能用中规中
矩来形容。

不过劳森在赛场表现出来
的态度，还是赢得了主帅凯撒
的赞赏。“他的表现已经足够我
们赢球，这场比赛，他已经表现
出了自己的努力和欲望，发挥
出了自己的价值。”赛后发布会
上，凯撒表示。

在凯撒评价完劳森之后，
坐在一边的丁彦雨航又补充了
一句，小丁的话只有四个字，

“不可或缺。”在小丁看来，归来

的劳森数据可能并不亮眼，因
为他还需要调整，随着比赛深
入，劳森肯定会越来越好。

晋级，
还有关键两步要走

在赢下第一场的关键战之
后，高速男篮已经完全掌握了
整个系列赛的主动权，更衣室
里，赢球后的队员们纷纷表示，
只要把握好接下来两个主场，
就不用再回常州了。

不过，主帅凯撒并没有队
员们那么乐观，“这是一场重要
的胜利，过去的一个多月，我们
遇到了很多困难，全队真正在
一起合练的时间也只有三两
天。比赛当中，江苏队表现得非
常强硬，这是一场很艰苦的比
赛。”凯撒说，“好在队员们坚持
得不错，我们一直在像一个团
队那样作战，最终用防守顶住
了压力。”

在凯撒看来，赢下关键的
第一场，只是走完了第一步，

“要进半决赛，还有第二步、第
三步，江苏不会轻易认输的。”

中超前两轮战罢，本赛季才正式大规模引进的VAR视频裁判
技术便引起了广泛争议。技术再先进，最终的决定权还是应该掌握
在人的手里。既然存在争议，中国足协应该首先汇总手头的资料信
息、结合这两轮比赛的实际情况，检讨、反思甚至调整此前制定的
相关细则；然后面向具备执法中超比赛资格的裁判们，尤其是有资
质的主裁判和视频裁判，统一思想，细化规则，这样才有利于VAR
技术“造福”而不是“祸害”中超。但中国足协“出牌”总是另辟蹊径、
独树一帜，有消息称，他们已经准备在下旬于南宁举办的“中国杯”
足球邀请赛期间，给前去采访的媒体记者“上一课”，以免他们今后
在进行有关中超VAR技术的采访、报道、制作时，出现误会或偏
差……

终场前2 . 6秒，高速男篮领先2分，殊死一搏的江苏采用犯规战术，把贾诚送上了罚球线。贾诚在
场边用毛巾擦了一下手，稳稳地将两次罚球命中，同时，也浇灭了主队最后一丝反扑的希望。104：100，
高速男篮历经两个半小时肉搏战，客场险胜江苏，在五局三胜制的比赛中占得先机，“回到家争取连
赢两场，不再回常州了。”休息室里，球员们说道。
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““““视视视视频频频频裁裁裁裁判判判判””””技技技技术术术术

去年的联合会杯上，智利的两个进球都由主裁判通过VAR来最终裁定。

劳森的作用依旧不可或缺。 新华社发
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